

LA TROMPETA DE LA REVOLUCION,

PERIODICO REPUBLICANO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Palma.—En la administracion calle de Palacio núm. 4, frente la ex-carcel.—Ibiza. D. José Verdura.

Sale todos los domingos.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Un real y medio al mes en toda España.—Un número suelto, medio real.

OTRO DOCUMENTO IMPORTANTE.

Sin saber cómo ha llegado á nuestras manos otro escrito por el estilo del que publicamos en el número anterior, y que tambien se encontró segun noticias en una de las calles mas concurridas de esta ciudad; ignoramos á qué atribuir tales hallazgos que por cierto no honran mucho á las personas á quienes van dirigidas las cartas en cuestion; y al par que insertamos íntegro el documento á que aludimos, no podemos menos de encarecer á los interesados, vayan con mas cuidado en confiar sus secretos al papel; pues no es justo que asuntos que al parecer deben ser tratados y discutidos con mucho sigilo dada la importancia y responsabilidad de ellos, hayan de hacerse públicos por medio de la prensa; conste que el único móvil que nos guia á darles publicidad, es el de que los interesados sepan dónde acudir para recoger documentos que no queremos retener en nuestro poder, pues ya dijimos en nuestro número anterior, que nada deseamos que no sea bien nuestro, es decir, que no aspiramos á ser **LADRONES!** como los firmantes de tales escritos parece que guardan el incógnito acerca sus apellidos y residencia, nos vemos imposibilitados de mandárselos por el correo. A fin pues de que no sufran retraso las graves noticias que en ellos se dá, hemos creído un deber publicarlos para que de este modo llegue cuanto antes á conocimiento de los respectivos interesados.

Dice así:

Sr. D. Lorenzo.....

Palma, 27 Marzo de 1873.

Vasallo: Has demostrado hasta la saciedad que eres un bárbaro y que no merecias la posicion que gracias á mi tienes, por poco me comprometes con tus sandeces y vaciedades; ya saben todos los lectores de ese periódico llamado LA TROMPETA, que yo tambien estaba complicado en el asesinato aquel, que se agnó gracias á los malditos de Dios, los liberalotes artanenses; veo tambien que hasta poco para acobardarte, pues qué, ¿de qué me sirve á mi tener tan poca vergüenza? Ignoras acaso que lo mismo importa presentarme ante un Candalija, ó un Vega, que ante un Quintana ó un Pascual? La cuestion para mi se reduce á vencer sin reparar en medios, además que en mi concepto no será preciso gastar tales influencias, porque tú sabes que en cierta oficina contamos con un valiente correligionario, que está vendido á nosotros, y por lo

tanto tiene obligacion de servirnos, al tal puedes dirigirte, él es muy *cuco* y hombre de mucho *pesquis*, no se apura por nada, sabe vivir con todos, y posee con suma perfeccion el arte de adular; si en un laberinto te hallas consúltalo con él, que ha quedado y está comprometido en sacarnos de cualquier atolladero, no te apures, que en la dependencia que tu sabes nada se hace sin el *exequatur* de nuestro amigo político, á quien he prometido un ascenso en cuanto volvamos á ser poder. Esta idea le halaga, pues su mayor elemento consiste en conspirar contra sus mismos compañeros.

Sobre lo que me dices del hombre de leyes, sé que es un burro, supliendo su falta de talento el excesivo amor que tiene á la causa santa que defendemos.

Respecto á tu particular amigo Sebastian, no te fies de él, pues su gran cabeza demuestra que es mal intencionado como los toros de Mirra, además me consta que por el dinero es capaz de vender hasta á sus padres.

Por todo lo dicho comprenderás que no he perdido el tiempo y que no hay porqué aturdirse, pues los bárbaros no están aun á las puertas de Roma; no te apures mi fiel amigo y servidor activo y celoso, comprendo tu malestar, pues sé que estos liberalotes se han propuesto hacerte perder el prestigio con el solo fin de reducirnos á la impotencia, pero te juro que no lo alcanzarán, aunque el evitarlo me haya de costar los dos mejores caballos que tengo en mis caballerizas, medios á que sabes apelo en las ocasiones críticas.

Respecto á las amenazas que me dirijes en el último párrafo de tu escrito, no puedes ignorar que me rio de ellas, porque si bien es verdad que tú y Sebastian me podeis comprometer, no es menos cierto tampoco que al caer yo en el descrédito, os arrastraria tambien á vosotros en mi caída porque sin vuestro concurso no me habria sido posible llevar mis venganzas hasta tal extremo, vuestra hora me responde de la mia, si habláis, hablaré; si por el contrario, os prestáis á continuar sirviéndome, seguiré siendo espléndido con vosotros hasta el punto de que no creo daros motivo de que os arrepintais de haberme servido en todo y para todo.

Sé que tratan de ponerte un pleito para que restituyas á su verdadero dueño el predio que tan injustamente posees, pero los que te lo reclaman son pobres, muy pobres, por lo que creo y espero mediante mi influencia que les hará oídos de mercader.

Si no mas por hoy de particular sabes que es tu amigo y te quiere de veras.

Pedro Francisco.

¡Qué belleza de pensamientos encierra el anterior escrito! ¡Qué moral, y qué virtud se descubre en él! Dos céntimos daríamos por tener el gusto de conocer á su autor, debe ser persona muy fina, y sobre todo, muy buen cristiano, apostólico romano, por supuesto que durante la semana no se habrá descuidado de confesar y comulgar.

¡Hipócritas! ¿y aun habrá quien se atreva á

ponderarnos las escelencias del catolicismo de cierta gentuza?....

EL PRIMER DOMINGO DE ABRIL.

Día de amargo desconsuelo para las familias era antes el primer domingo de Abril; una ley bárbara é injusta arrancaba en él los hijos de su seno, entregándoles á los azares del servicio militar, sin que bastasen á doblegar los efectos de la ley, el dolor del padre que veía segadas en flor las esperanzas que en su hijo había concebido, el llanto de la madre á quien robaban el fruto de sus entrañas, la amargura y el dolor de los hermanos, de los amigos, de cuantos en él tenían un objeto de cariño.

¿Cuanta ansiedad se veía reflejada en torno del antes tan tranquilo hogar doméstico, mientras la ciega suerte disponía de la vida de su hijo querido? El padre anciano con la voz enronquecida por el dolor, prodigaba frases de una esperanza que él no sentía á la desconsolada madre, pálida y transida de dolor, cuyos hinchados ojos en vano pugnaban para detener corriesen torrentes de lágrimas por sus mejillas.

Y cuando á la ansiedad sucedía la horrible certidumbre de una desgracia irremediable, ¡qué de gritos de dolor, qué de lágrimas y qué de maldiciones!

Pero esas maldiciones y esos gritos se perdían en el aire, y su eco no llegaba á resonar lúgubre en los oídos del poder, déspota y cruento que á su ambición desalentada, sacrificaba los hijos de los pobres.

En vano el pueblo clamaba por la abolición del odioso tributo de sangre, en vano la desaparición de tan inicua ley era su constante ambición, su solo anhelo: en los dorados alcázares del monarca no hallaban eco mas que la voz de la adulación; y las carcajadas de la crápula y de la orgía.

Solo con el advenimiento de la República ha cesado tan odioso tributo, solo la República con el benéfico hábito de su Justicia ha sabido borrar esta mancha de su código, solo ella ha podido convertir en día de júbilo y aparación el que antes era día nefasto de dolor y de amargura.

¡Loor á la República!

El Ayuntamiento de Cádiz ha mandado derribar el convento de la Candelaria.

¡Pobrecitas monjas, obligadas á mudar de casa por la impiedad republicana!

Saballs ha pegado fuego á la iglesia de Berga. Infames liberales que han perecido dentro quemados por la piedad carlista.

Comparad, impios.

En la iglesia de Berga ha estado á punto de ocurrir un lance de desagradables consecuencias.

Sabido es que los carlistas la incendiaron con el petróleo que arrojaban sobre sus paredes por medio de jeringas, y que á San Juan de Dios se le suele representar con un instrumento de esos en la mano. Pues bien, al penetrar los carlistas en el templo, creyendo que el bendito santo era un soldado que desde aquel sitio trataba de proseguir la lucha con armas iguales, se arrojaron sobre él, y hubiera sido víctima de aquellos desalmados, si el sacristan, que se hallaba cerca, no hubiese gritado «abajo las jeringas, que es San Juan de Dios!»

Las Provincias Vascongadas se encuentran en la situación mas deplorable. El asesinato, el incendio y el pillaje son las plagas que las asolan desde que recorren los carlistas en armas sus antes hermosos prados y sus hoy solitarios caminos.

Recientemente se ha cometido un nuevo crimen que ha llenado de horror á una comarca entera. Un honradísimo casero de Lizarza, anciano estimado y querido de cuantos le contactan por su conducta intachable, ha sido cogido por Caperochipi, subordinado del cura Santa Cruz, y fusilado en el acto que se dirigía con sus ovejas al monte, sin dispensarle ni aun el tiempo necesario para disponerse como cristiano á sufrir esta pena. Su crimen era solo ser padre de un joven de 18 años que se había alistado entre los voluntarios de la libertad de Lizarza.

Son catorce las víctimas hechas por ese hombre feroz; diez completamente inocentes, y cuatro culpables, si se quiere, pero solo, en buenas leyes de guerra, para imponerles la pena de detención.

Los asesinatos de Ripoll y Lizárraga han servido para que los enemigos de la religion cierran al culto las iglesias, y no será difícil que algunos de sus ministros, y en ciertas localidades, sean perseguidos por causa de las atrocidades del cura Santa Cruz.

Parece que la presencia de dos buques sospechosos pasados en las costas de San Carlos de la Rápita ha hecho que se adoptaran prontas disposiciones, con el objeto de evitar algun desembarque de material de guerra para los carlistas.

Hemos recibido los números primero y segundo de *El Canton Balear*, periódico republicano-federal puro (tagarnina). Después de varios insultos contra los principales hombres de nuestro partido, publica algunas líneas que quieren ser un diálogo, suponiendo en ellas que desde que nacimos estamos tocando á revolución por no habersele ocurrido á nadie la idea de llenarnos la embocadura de turrón. Por nuestra parte debemos contestar á nuestro colega puro (tagarnina) que hace unos 17 ó 18 años que aprendimos un oficio, y que nuestras manos están ya encallecidas y por lo tanto en la hoja de padron se vé claramente nuestro honrado modo de ganarnos la subsistencia nada sospechoso y en su consecuencia á nadie se le ocurre llenarnos la embocadura de este DULCÍSIMO manjar. Apostaríamos una pieza de COBRE que no podrá decir otro tanto nuestro puro colega?

El Canton Balear dice que ha venido al estado de la prensa para despejar la incógnita.

Mas cuenta le hubiera tenido á nuestro divertido colega hubiese despejado las paparruchas de *El Tradicional*.

En el número tercero el citado periódico dice «LA TROMPETA DE LA REVOLUCION, antes progresista, despues demócrata, hoy republicana»; ¿y todo por qué? porque copiamos una noticia de un periódico de Madrid en que decia que al ir á pronunciar un discurso el C. Quiñones fué silbado y apedreado.

Nosotros por única contestacion á esa gracia tan graciosa le diremos que baile y que le echen unas cuantas veces la escoba.

Para ocurrencias chistosas no hay quien le gane á ese periodiquillo.

El C. Gabriel Reus fué obsequiado el lunes último con una brillante serenata por la música del regimiento de Soria.

Varios de nuestros colegas se han quejado de que no se haya dado ya la orden correspondiente para empezar á regar las vias y calles de costumbre, pero parece que este asunto se tiene descuidado, no dejando de incomodar bastante á los vecinos. Esperamos que el C. Alcalde procurará que pronto sea remediada dicha falta.

Ha sido declarado cesante el Administrador de correos de esta ciudad C. Antonio Galvez Cañero. Creemos muy justa la cesantia de dicho señor atendido á que para todo puede ser útil menos para desempeñar el cargo que le habian con-

fiado. Nos han contado cosas de este caballero que hacen reir.

Segun un despacho telegráfico el Gobierno ha acordado suspender las elecciones de Ayuntamientos. Las de Diputados para las próximas Constituyentes se verificarán los dias 10, 11, 12 y 13 de Mayo próximo, reuniéndose las Cortes el 1.º de Junio.

Fué tan terrible el descalabro que últimamente sufrió el cabecilla Cucala y tal debió ser la impresion que en su ánimo causara la muerte de su hijo, que ha pedido al capitan General de Valencia para acogerse á indulto.

Ignórase con que condiciones será indultado, puesto que el referido cabecilla Cucala, ha sido acusado diferentes veces de delitos comunes.

Aseguran á un colega que el cura de Rodoña (Valls) cambiando en club el «templo de Dios» y olvidando la mision que le está confiada, se dedica á hacer desde el púlpito de su iglesia una activa propaganda carlista.

¿No podria la autoridad competente, hacerle comprender en «cabeza propia» lo peligroso de semejantes estravios?

Dícese que se presenta como candidato para las próximas Constituyentes en el distrito de Inca, nuestro paisano C. Joaquin Fiol.

Parece que el C. Isern se ha retirado de la direccion del periódico carlista *El Tradicional* por no permitirle la Junta carlista de esta ciudad publicar un articulo en dicho periódico protestando contra los asesinatos cometidos por Saballs contra los prisioneros de Ripoll y Berga.

Aprobamos la conducta seguida por el novel carlista.

La Junta de obras ha resuelto publicar la subasta para la limpia del puerto. Aplaudimos la actividad con que se obra en este asunto.

Durante los dias de la feria de Ramos se han cometido varios robos habiendo sido sus autores puestos á buen recaudo.

Tambien se han impuesto algunas multas á varias casas de juego. Tocando el bolsillo á los dueños de los garitos tal vez se llegue á conseguir el fin apetecido.

La guardia civil ha capturado en la villa de

Santa María á dos sujetos de malos antecedentes que estaban fraguando un crimen, siendo entregados á los tribunales competentes.

Se han repartido algunas carabinas más á los voluntarios de la República. En breve se entregarán algunas más procedentes de los peones camineros.

Los días 24, 25, 26 y 27 del actual tendrá lugar en Santa Eulalia (Forza) la elección de un diputado provincial, para llenar la vacante que por incompatibilidad deja el C. Miguel Ramon y Clapés que representa dicho distrito.

Parece que el Comandante de marina se ha negado á despachar varios buques por no ser matriculados algunos de sus tripulantes, alegando que el Ministro de Marina no le había pasado ninguna orden en este sentido.

Sabemos que el Gobernador ha telegrafiado al Poder Ejecutivo para que dé las órdenes correspondientes á fin de evitar un conflicto.

Hemos recibido un escrito de Artá y que por falta de tiempo no nos es posible insertar en este número, en el que se nos dan detalles de las transferencias y arbitrariedades cometidas por la cuadrilla de D. Pedro Font dels Olors, D. Lorenzo Nicolau, alcalde, D. Sebastian Sanchó y Caldentey, secretario, y del Juez municipal D. Sebastian Caldentey, que procuraremos insertar el próximo domingo.

Receta para que los periódicos puedan dar instantáneamente noticia á sus lectores de las hazañas de los carlistas.

Se le encarga á los dueños de las imprentas que tengan siempre compuestos los siguientes renglones:

«El cura de Santa Cruz ha fusilado á...

Saballs ha incendiado la poblacion de...

El presbítero... ha cobrado cuatro mil duros en el pueblo de...

Don Carlos ha decidido entrar en España el día...

Y cuando el telégrafo anuncie tal noticia, se llenan los claros que resulten con los nombres de los agraciados, y se ahorrán dos periódicos tiempo y dinero.

También pueden anticiparse los sucesos en la seguridad de equivocarse pocas veces.

Ha sido denunciado el segundo número de *Los Descamisados*.

Dícese que, á pesar de los esfuerzos hechos por el cuerpo de vigilancia y policía para descu-

brir el local donde se imprime, no pudieron conseguirlo.

Lacónica, pero terrible, como propia de los modernos vándalos, es una noticia que nos da anteayer «La Lucha» de Gerona. Dice así:

«Una víctima más. Según telegrama oficial, el cabecilla Bosch ha fusilado al alcalde de Boadella y ha incendiado su casa.»

Después del asesinato, el incendio; esa es, al parecer, la consigna de los petroleros carlistas.

Un cura de Sevilla se ha fugado con una gran cantidad de dinero que había logrado sacar á algunos incautos.

Unos con maña y otros con trábucos, éstos presbíteros van dejando atrás á los más terribles bandoleros de las montañas, y á los más finos cacos de la corte.

En adelante, ver una sotana va á ser lo mismo que oír la consabida fórmula de «la bolsa ó la vida.»

Muy en breve tendrá el Gobierno 50.000 carabinas, que serán repartidas entre los pueblos que más las necesiten para combatir á los carlistas.

Triste es que esas armas tengan que emplearse en una lucha fratricida; pero ante esas hordas de bandidos que incendian, roban y asesinan, no hay más remedio que defenderse y hacer los mayores esfuerzos por librar de ellos á la patria.

La columna del brigadier Villacampa, en el encuentro que tuvo el 5 con la facción Cuelata en las inmediaciones de Uldecona, le causó 10 muertos y 14 prisioneros.

El 5 por la tarde llegó á aquella población, procedente de Tarragona, el batallón cazadores de Reus y una compañía de migueletes.

También verificó su entrada en la misma, el batallón cazadores de Madrid.

En Oteiza ha hecho fusilar el cabecilla Lataza á un guardia civil que se hallaba herido y puesto bajo la protección de un individuo de la humanitaria asociación de la Cruz roja.

Creíase que solo en Cataluña se cometían excesos como los de Ripoll; pero por lo visto, en el Norte también se reproducen escenas de salvajismo.

Así escandalizamos al mundo civilizado y así deshonoramos á nuestro pobre país, de quien todos se ocupan con burla ó sentimiento.

Pero es el caso que la asociación de *La Cruz Roja* está garantida por varias naciones y no podrán ultrajarla impunemente los nuevos vándalos.